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Por Carlos Fanjul

En los amarillos se encierran todos los males que a uno se le pudieran

ocurrir.

Tal cual se soñaba por izquierda la idea siempre trunca de un gobierno

clasista, ellos lo llevan adelante y hasta parecen orgullosos. Pero, claro, por

derecha.

Gobiernan para ellos, y todos los demás lo padecemos.

Ahora, en este mundo en el que nadie cree del todo lo que el otro le dice

–siempre nos quedamos pensando cual es al as que esconde debajo de la

manga cualquier interlocutor que nos diga algo-, ellos son frontales, claritos y

sin sanata alguna.

Lo justo es justo, y hay que reconocérselos.

Son jodidos. Y no lo disimulan. Casi hasta se ufanan al hacértelo sentir.

Por ejemplo, hace pocas horas varios empresarios no se anduvieron con

vueltas. Salieron a la cancha a pedir que se impulse una reforma laboral pro-

funda porque quieren «que haya mayor flexibilización. Que sea más fácil des-

pedir y contratar gente».

Lo dicen sin ponerse colorados, como si hasta ahora hubieran tenido pro-

blema alguno para dejar gente en la calle. Pero no les alcanza, y te lo baten

mirándote a los ojos.

Pero, para ir de la mano, con ese sector que privilegian, desde el gobier-

no parecen haber desatado varias estrategias para dejar plantadas diversas

estructuras que garanticen sus políticas más allá de octubre. Y más allá de si las

urnas los obligan a volverse a sus casas.

El reciente acuerdo (entrega) entre el Mercosur y la Unión Europea le

pone un moño a las consecuencias nefastas que nos dejara el brutal endeuda-

miento que el macrismo utilizó para encubrir la salida de divisas propias regis-

trada en estos cuatro años. Propias de esos empresarios que antes mencioná-

bamos, claro está.

 También desarrollan a ojos de todos, un esquema para que varios de los

funcionarios claves de cada cartera permanezcan en esos cargos de segunda

línea más allá de octubre.

Las quitas de retenciones a los exportadores, la consolidación de empre-

sas transnacionales en la explotación de bienes comunes, la perdida constante

en la relación salarios-costo de vida, son algunas, nada más, de las variables

que se encargan de dejar bien atadas para que permanezcan en los tiempos

que vienen.

Y acá no es cuestión de agrandar grietas o de difamar las actitudes del

otro. Con estos tipos no hay dudas por aclarar, ni debate posible para verificar

sus intenciones.

Te van a cagar, seguro. Pero al menos no te dicen que te quieren para

engañarte.

Te odian, y se les nota.

Será que no tienen sentimientos de amor?

Sí, lo tienen. Pero el amor solo es expresado a la hora de quererse a ellos

mismos…..Y a sus billeteras…



4

El gobierno de
Mauricio Macri va
hilvanando las
puntadas finales
del saqueo
cometido. El líder
de la derecha
argentina acaba
de hipotecar el
futuro de los
argentinos, ya en
el precipicio de
una deuda
impagable que
provocó su
gestión, con la
firma de un
acuerdo que nos
entregara por
años a las manos
del más salvaje
capitalismo
mundial

Por Hugo ‘Cachorro’ Godoy y Horacio Fernández **

El acuerdo entre el
Mercosur y la Unión Euro-
pea es sin dudas un hecho
histórico, pero depende de
cómo quieran presentarlo,
porque las grandes derro-
tas también pueden ser con-
sideradas hechos históricos.
Este acuerdo es para nues-
tros países la marca de una
inserción desigual y subor-

dinada en la globalidad,
aceptando un rol subalter-
no en la nueva división del
mercado mundial del traba-
jo, en la nueva división in-
ternacional del trabajo. ¿Por
qué? Porque se abrirían las
fronteras, entre comillas,
para nuestros productos
agrícolas, pero nosotros
también nos abriríamos

para los productos
industrializados de la Unión
Europea.

Fundamentalmente se
ponen en riesgo los meta-
lúrgicos, automotrices,
autopartes, bienes de capi-
tal. Si nuestra industria de
bienes de capital compite
con las industrias de bienes
de capital europeas la posi-

¿Nos conviene o

Acuerdo
Mercosur-Unión Europea

nos sentencia?
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bilidad de un desarrollo au-
tónomo se aborta totalmen-
te. Y a largo plazo las pa-
tentes medicinales también
van a traer problemas en el
rubro químico y en el rubro
medicamentos.

Quedaremos entonces
especializados en materias
primas o en productos con
muy bajo valor agregado.
Esto va a impulsar un desa-
rrollo salvaje del extrac-
tivismo, ya sea el agro ne-
gocio, como el fracking o la
minería.

Estaríamos exportando
materias primas o mercade-
rías con muy poco valor
agregado y vamos a impor-
tar bienes elaborados y ser-
vicios. Por lo cual este acuer-
do es una inserción desigual
porque los precios de las
materias primas siempre
son más bajos que los pre-
cios de los productos elabo-

rados, y una subordinación
en la nueva división mun-
dial del trabajo.

Apertura de los
mercados
agrícolas

La Unión Europea tiene
dos ventajas, la primera es
el tema de los subsidios a
la producción agrícola. En el
acuerdo no se menciona
que se hayan reducido los
servicios. Vale recordar que
la propia Organización para
la Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos (OCDE)
plantea que en el 2017 la
Unión Europea y Estados
Unidos gastaron 217 mil
millones de dólares en sub-
sidios agrícolas. Ese rubro
no se toca.

En segundo lugar, man-
tiene determinadas barreras
pararancelarias, como es lo

El ministro de producción y trabajo
Dante Sica mantuvo una reunión con la
CGT, la CTA Autónoma y la CTA de los
Trabajadores. Allí, en el marco del se-
gundo encuentro por el Diálogo Social,
recibió una respuesta esquiva sobre el

acuerdo con los europeos: el sindica-
lismo expresó no sólo su «preocupa-
ción» por el contenido, sino que tam-
bién pidió detalles del texto.

«No dieron a conocer la letra chica
ni ninguna otra letra», relató el secre-
tario general de la CTA Autónoma, Ri-
cardo Peidro. «Como mínimo, nos pre-
ocupa porque no estamos hablando
únicamente de un acuerdo comercial,
sino que impacta fuertemente en la es-
tructura productiva del país».

«De la reunión participaron también
las cámaras empresarias, que salieron
inmediatamente a felicitar el
acuerdo. No sabemos si es porque tie-
nen más información o es sólo una
cuestión de lealtad a este Gobierno,
pero en cualquiera de los dos casos,
ya eso solo nos preocupa».

Los gremios en alerta
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q u e
ellos llaman segu-

ridad fitosanitaria. Esto
es importante porque, por
lo menos en el caso de Ar-
gentina, hay un anuncio
contradictorio entre la Can-

cillería y los anuncios que
vienen de Bruselas. Por
ejemplo: La Cancillería
argentina dice que se eli-
minan las barreras para-
arancelarias y Bruselas
dice que las autoridades
europeas podrán actuar
para proteger la salud
humana, animal, vege-
tal o medio ambiental,
etc. Por lo tanto, no se
eliminan las barre-
ras.

Además, Europa
se blinda respecto de
la carne: No más de
100 mil toneladas

de los cuatro países
exportadores del Mercosur.

Entonces la realidad
es que ellos ponen un
blindaje en lo que es sen-
sible y nosotros abrimos
con una propuesta de
cinco, siete o diez años en
los que se irán bajando los
aranceles.

El Ministro de Produc-
ción y Trabajo de la Argen-
tina, Dante Sica, dijo en
pocas palabras que este es
un acuerdo estructural. Esto
quiere decir que para com-
petir nuestros países tie-
nen que profundizar las
reformas estructurales
que hagan que nuestra
producción industrial
pueda ser competitiva
con la producción industrial
de los países desarrollados
de Europa. Ergo, la única
forma en que nosotros
podemos competir es ba-
jando las regulaciones,
bajando salarios y jubi-
laciones, y generando el
costo laboral más bajo
posible para que eso
pueda ser competitivo. Es
la única forma que tenemos
de competir. Siempre vale la
pena estar atento a una
confesión de partes para re-
levar las pruebas, y lo que

Horacio Fernández, titular del IDEP (Instituto
de Estudio sobre Estado y Participación)

Hugo Godoy, Secretario General de ATE
y Secretario Adjunto de la CTAA
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plantea el ministro argenti-
no es exactamente lo que él
dice: Un acuerdo estructu-
ral, que estructura una nue-
va inserción de nuestros
países en el mundo.

Alguno puede decir que
lo nuestro es demasiado
desconfiado. Y en realidad
lo que viene de la Unión Eu-
ropea ratifica nuestra des-
confianza, pero además la
Comunidad Económica Eu-
ropea ya ha firmado acuer-
dos con Canadá, con Chile,
con Perú y con Ecuador; y
todos tienen esas cláusulas.
¿Entonces por qué razón
van a cambiarlas? Por otra
parte, son las mismas que
se están discutiendo en los
acuerdos entre el Mercosur
y el EFTA, y otros países
como Canadá. Son lo que
se llama acuerdos de libre
comercio de nueva genera-
ción. No son solo tratados
de comercio, sino que
estructuran planteos como
el de la OMC, como el
acuerdo de facilitación de
inversiones, que significan
bajar todas las regula-
ciones para la apertura
de las inversiones.

Pensemos que la Comu-
nidad Económica Europea
es el segundo inversor ex-
terno en el mundo. Enton-
ces, decir que una empresa
de servicios de Argentina o
de Brasil puede competir de
la misma manera que una
empresa de servicios de es-
tos países nos parece erra-
do.

La sardina y el
tiburón

Otro tema que vale la
pena analizar: Los comuni-
cados de la Cancillería ar-
gentina a los que tuvimos

acceso plantean que no hay
innovaciones respecto de
las inversiones públicas. Sin
embargo, el comunicado de
la Unión Europea plantea:
«Mercado públicos: Por pri-
mera vez en su historia los
países del Mercosur abren
mercados públicos a empre-
sas europeas de inversiones
en servicios». O sea, noso-
tros también podríamos ir a
competir en servicios. Por
ejemplo, si se pone a com-
petir los servicios de trans-
porte fluvial o marítimo,
nosotros en Argentina ¿po-
demos competir en ese

rubro? Estamos comparan-
do cosas muy disímiles. Es-
tamos comparando una
integración entre una
sardina y un tiburón.

Ellos ponen ejemplos
concretos: Una empresa ita-
liana podrá competir en
igualdad de condiciones en
el concurso para construir
una ruta. Si alguien le en-
cuentra alguna similitud con
los PPP (Proyectos de Parti-
cipación Pública Privada)
con el que se quiere hacer
la obra pública acá en Ar-
gentina, es pura coinciden-
cia. Pero todo termina en

detrimento hasta de la ca-
pacidad de regulación. Y
eso no lo dice el comunica-
do de la Cancillería argen-
tina, lo dicen desde la Unión
Europea.

Jean Claude Juncker,
que es el presidente de la
Comisión Europea, plantea
que esto va a abaratar en
aranceles 4.500 millones
de dólares para los paí-
ses de Europa. Y el cál-
culo es que para el
Mercosur son sólo 400
millones.

Nosotros nos vamos a
especializar en exportar
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La especialista en relaciones económicas interna-
cionales, Luciana Ghiotto lo plantea como un tratado
de libre comercio. «Sí, se trata de un tratado de libre
comercio porque en los términos más generales tiene
todos los capítulos. Incluye no sólo temas comerciales
(aranceles, acceso a mercados, reglas de origen) sino
también los capítulos que se conocen como los temas
más allá de las fronteras o regulatorios, llamados nue-
vos temas comerciales (derechos de propiedad inte-
lectual, servicios, compras gubernamentales)»

Los sectores más vinculados a la producción para
la economía interna, «son los que van a salir más afec-
tados porque no están tan dinamizados ni son tan mo-
dernos como el agro, porque hasta ahora no reque-
rían colocar estas producciones en el exterior».

En este escenario, las industrias de textiles y calza-
dos corren mayores riesgos. «En este acuerdo lo que
se está haciendo es adoptar técnicas bastante flexi-
bles en términos de la determinación de reglas de ori-
gen. Por ejemplo, la Unión Europea (que no produce
textiles hace años) va a poder –de una manera bas-
tante simple– triangular productos de calzados y texti-
les que son producidos a un bajísimo costo en el su-
deste asiático y entrarlos al Mercosur con cero arancel
vía este acuerdo bilateral. Esto provocaría que todos
los sectores que a nivel nacional pagan enormes im-
puestos de producción cierren porque la competencia
será brutal», ejemplifica la especialista.

«Los países del norte –añade-tienen enorme canti-
dad de patentes, grandes subsidios estatales dentro
de la UE, tienen una práctica mucho más ejercida con

respecto a lo que es el comercio global que lo que son
las empresas y pymes argentinas. Ahí la competencia se
va a volver completamente descarnada. No parten de
igual punto unas pymes de un lado y otras empresas del
otro».

Para cerrar, Ghiotto sentenció: «Uno puede mirar
cuántas empresas colombianas o chilenas, por ejem-
plo, ganaron licitaciones en la UE en los últimos diez
años –paises en los que ya rige un acuerdo similar- y la
respuesta es ninguna. Entonces en realidad esto se hace
para que las empresas europeas vengan a hacer nego-
cios acá».

En suma, para nuestro pueblo «el acuerdo Mercosur-
UE viene a imponer lo que el ajuste no pudo».

«El acuerdo viene a imponer
lo que el ajuste no pudo»

productos agrícolas y bienes
de bajo valor agregado, so-
bre todo productos agríco-
las que son parte de nues-
tro propio consumo. Es de-
cir, los países de la región
exportamos muchas cosas
con las que también nos ali-
mentamos, especialmente
en Argentina y Uruguay.

La OCDE ya no está pi-
diendo, y está escrito en
este acuerdo de la Comu-
nidad Económica Europea,
que Argentina deba ba-
jar las retenciones a los
productos de exporta-
ción. Las retenciones no
sólo son ingresos al Estado
sino que es un mecanismo

que desacopla el precio in-
terno del precio externo, lo
que se importa se importa
al valor del mercado inter-
nacional y se vende al pre-
cio del mercado interno. Al
desaparecer eso, lo que va
a pasar es el encareci-
miento de los alimentos
que nuestros pueblos

consumen . Pasó con el
maíz en México. No es que
nosotros aventuremos por-
que se nos ocurre: Ya pasó
que la exportación genere
incremento de esos costos,
y la OCDE pide a la Argen-
tina que elimine las reten-
ciones para el año 2020.
Entonces, para quien tenga
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alguna duda le haríamos
una pregunta para termi-
nar: ¿La integración de la
Unión Europea cambió
las asimetrías entre los
países integrantes de la
UE, o los países pobres
fueron más pobres y los
países ricos más ricos?
¿Por qué hay que esperar
un resultado venturoso para
nuestro país cuando nos in-
corporamos con un produc-
to bruto que es más del 20%
del producto bruto mundial
en las condiciones de desa-
rrollo tecnológico retrasado
que tiene nuestras industria
y especializándonos en pro-
ductos de bajo valor agre-
gado y que tienen que ver
con la alimentación de
nuestros pueblos?

Servicios

Dos cosas más para te-
ner en cuenta: Cuando
mencionábamos el tema de
los servicios hacíamos refe-
rencia al transporte, au-
diovisuales, energía, finan-
zas, etc. Las empresas de
nuestro país que brindan
estos servicios se pueden ir
a competir a Europa y las
empresas italianas, ingle-
sas, francesas, que son por
ejemplo las que quieren
asociarse para la explota-
ción del subterráneo en la
Ciudad de Buenos Aires,
con este acuerdo se abre a
que esa participación no sea
como empresas, sino que
sean parte de la unión co-
mercial.

También se plantea que
las economías regionales se
verán favorecidas. Ahora
bien, nosotros también abri-
remos a la importación de
aceite de oliva, vino, lác-
teos, o quesos de esos paí-

ses. No es que todas las
economías regionales se
verán beneficiadas, y hay
un punto bastante tram-
poso que hay que tener
en cuenta que son las re-
glas de origen flexibles,
que permiten que empre-
sas europeas produzcan
con insumos que vienen
de países que tienen con-
diciones casi de explota-
ción de la mano de obra
e incorporarlo a bienes de
capital terminados, por
ejemplo el acero chino, los
textiles y el hilado que vie-
ne de Vietnam, etc.

Podrían decir «ustedes
no tienen todo el texto del
acuerdo», pero entonces
¿por qué no lo ponen a la
libre discusión si es tan be-
neficioso? Se presenta un
acuerdo que debe ser apro-
bado o rechazado por la le-
gislatura. ¿No queda nada
para hacer? Sí, queda mu-

cho por hacer, este acuerdo
tiene que ser ratificado por
los 28 integrantes de la UE,
con los cuales ya hay pro-
blemas. Con Francia, sobre
todo, porque a pesar de que
han blindado su producción
de carne vacuna, es un pro-
blema para ellos. Pero son
varios los países que
también presentan du-
das. Y después tiene que
aprobarse en los parla-
mentos de los países de
la región, con que un solo
país nuestro no lo aprue-
be, el tratado no entra.

Acá hay que generar un
ámbito de discusión. La
Confederación de los Tra-
bajadores Estatales de
América Latina y el Cari-
be puede jugar un rol
muy importante  con los
compañeros y compañeras
de otros países del Mercosur
para generar una campaña
que difunda, demuestre,

discuta con los distintos blo-
ques parlamentarios en
base a todo el tratado y la
información. Las pequeñas
y medianas empresas tienen
que entrar a competir. Se
abre al comercio electróni-
co, esto no lo dice el sucin-
to comunicado de la Canci-
llería, pero si lo dicen los 12
puntos que resalta la CEE.

Quieren vender a este
acuerdo como un gran
triunfo, pero tenemos
que responder pidiendo
que queremos el tratado,
que queremos analizar-
lo e iniciar una campaña
para debatirlo. Si la cons-
titución de la UE lejos de li-
mar las asimetrías las pro-
fundizó, y los tratados inter-
nacionales que ya se han fir-
mado con Canadá, con Chi-
le, con Perú, tienen cláusu-
las de este estilo ¿por qué
va a ser distinto este trata-
do?



10

Macri quiere dejar a sus funcionarios en el
Estado. Un gabinete feliz. La alta dirección
se queda y sus sueldos crecen. La periodista
Luciana Bertoia relató para El Cohete a la
Luna, una serie de imperdibles detalles, que
aquí compartimos.

Cuatro meses antes de
las elecciones generales, el

gobierno de Mauricio Macri
prepara una jugada para
dejar en el Estado a los fun-
cionarios que llegaron con
su administración, a los que
se les sube exponencial-
mente el sueldo y, de paso,
se asegura un nuevo au-
mento para el Presidente,
ministros, secretarios y sub-
secretarios.

El gobierno nacional y la
Unión de Personal Civil de
la Nación (UPCN), gremio
que lidera Andrés Rodrí-
guez, firmaron el 6 de junio
último una modificación al
convenio colectivo de traba-
jo para la administración
pública, que crea un esca-
lafón de privilegio para los
funcionarios de más alto ni-
vel, lo que se denomina la
Alta Dirección Pública
(ADP).

La ADP está conforma-
da por directores naciona-

les, generales, simples y
coordinadores.

Con esta modificación, a
la ADP se la retira del con-
venio colectivo que rige al
resto de los trabajadores es-
tatales y se le otorga una
serie de beneficios para el
acceso y permanencia en el
cargo que el resto de los
empleados no goza. A lo
que se le suma un intere-
sante aumento de la remu-
neración.

En mayo, la UPCN cerró
la paritaria para los estata-
les en un 28 por ciento, a
pagarse en cinco tramos.
Eso no regirá para los fun-
cionarios que hacen a la
ADP, que, según calculan en
ATE, serían entre 2500 a
3000 personas. Si el acuer-
do del 6 de junio se
homologa y se publica por
decreto, estos funcionarios
verían subir desde agosto
sus sueldos de 150 a
250.000 pesos. O más.

El sueño de la
casta propia

Luciana Bertoia
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dirección de equipos. A esto
se le suma el pedido de es-
pecialización y estudios de
posgrado. Si la modificación
prospera, se les requerirá
un año de experiencia en el
cargo, sin necesidad de
acreditar  expertise en el
manejo de equipos ni espe-
cialización académica.

En ATE ven en el acuer-
do una maniobra para de-
jar a los cuadros políticos
del macrismo durante los
próximos cinco años. En la
práctica, sería un obstáculo
para el próximo gobierno –
siempre y cuando el
macrismo no gane las elec-
ciones.

Más allá de los cambios
de administraciones, la mo-
dificación imprime cambios
estructurales para el desa-
rrollo de la carrera profesio-
nal. En la práctica significa-
rá que un trabajador esta-
tal podrá aspirar a terminar
su carrera como jefe de de-
partamento.

Una meritocracia dife-
rente.

Como las retribuciones
de los integrantes del Eje-
cutivo nacional –Presidente,
vicepresidente, ministros,
secretarios y subsecreta-
rios— están enganchadas,
desde el decreto 838 de
1994 con el escalafón de
planta de la administración
pública, Macri y compañía
se embolsarían un aumen-
to muy superior a la pauta
paritaria que su gobierno
impulsa.

En enero de 2018, el
gobierno había anunciado
con bombos y platillos que
iba a congelar los sueldos
de Macri, ministros y secre-
tarios como gesto de auste-
ridad. Vuelta al Fondo Mo-
netario Internacional (FMI)
mediante, el gesto no duró
mucho. El segundo día de
este año, el gobierno publi-
có un decreto firmado por
Macri, Marcos Peña y Nico-
lás Dujovne en el que se
otorgaban el 25 por ciento
de aumento que el Estado
había acordado con UPCN
el año anterior.

La letra chica

Cuando asumió el go-
bierno de Cambiemos, hizo
una convocatoria a los gre-
mios para discutir qué ha-
cer con los cargos de con-
ducción de los ministerios,
en su mayoría ocupados
transitoriamente. El diálogo
quedó trunco rápidamente,
cuando los despidos de los
estatales empezaron a con-
tarse por miles.

El 6 de junio volvió a la
carga, a sólo seis meses del
fin del gobierno de Macri,
en una reunión en el Minis-
terio de Producción y Traba-
jo en el marco de una co-
misión negociadora del
convenio colectivo de traba-
jo general para la adminis-
tración pública. Hubo fun-
cionarios de la Jefatura de
Gabinete, del Ministerio de
Hacienda y también se sen-
taron a la mesa UPC y la
Asociación de Trabajadores
del Estado (ATE). Se termi-
nó firmando el acuerdo con
el acuerdo de UPCN y pese
a la oposición de ATE.

Según un acta comple-
mentaria, ATE planteó que
es una modificación hecha
a medida de los funciona-
rios puestos desde 2015 en
distintos cargos directivos
del Estado, que vienen del
sector privado y que hicie-
ron del conflicto de intere-
ses su marca registrada du-
rante los últimos años. Tam-
bién dijeron que se trata del
sector privilegiado de la ad-
ministración pública, lejos
de los empleados estatales
cuyos salarios no superan
los 20.000 pesos.

El gremio –representado
por Flavio Vergara y por el
abogado Rodrigo Expósito—
también dijo que se trataba
del establecimiento de un
supuesto cuerpo de élite,
con menos exigencias para
entrar al Estado que los car-
gos comunes de planta per-
manente.

Por ejemplo, hasta aho-
ra, a quienes quieran con-
cursar para una dirección se
les pide una experiencia en
el puesto superior a los seis
años y al menos tres en la
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Por Claudio Lozano. Dirigente Nacional de Unidad Popular.
Coordinador del Instituto de Pensamiento y Políticas PúblicasEl Gobierno y el

FMI con la
complicidad de
algunos medios
de comunicación
y la ingenuidad de
algunos
representantes de
la oposición,
pretenden instituir
un debate acerca
del futuro
económico del
país basado en la
siguiente premisa:
¿Argentina
entrará en
default? ¿Sí o
No? El futuro
gobierno (si
triunfase la
oposición),
¿Defaulteará?
¿Será tan
irresponsable de
hacer semejante
cosa?

Argentina ya entró en
default

El planteo intenta, con
su sola formulación, ocultar
la realidad, invertir las res-
ponsabilidades y perpetrar
una extorsión. Oculta la
realidad ya que ha sido
Mauricio Macri y el mejor
equipo de los últimos cin-
cuenta años, quien con su
irresponsable política de en-
deudamiento, puso en
default a la Argentina a co-
mienzos del 2018. Todo lo
vivido desde ese momento
hasta hoy tiene que ver con
dicha situación. El desmadre
cambiario, las insólitas ta-
sas de interés del 100 %
anual y los precios de los
bonos de deuda argentina
son indicadores de la coyun-
tura de default que atravie-
sa el país.

A comienzos del 2018
Macri defaulteó, es decir la
Argentina no tenía un dólar
partido por la mitad para
afrontar sus compromisos.
La combinación entre el in-
cremento del endeuda-
miento (del Tesoro y el Ban-
co Central), el acortamien-
to de los plazos, el déficit en
las cuentas externas y fisca-
les, colocó a la Argentina en
default.

En ese marco, el Acuer-
do con el FMI fue el
respirador artificial que re-
cibió el Gobierno argentino
para disimular el default y,
en la práctica agravarlo y
posponerlo transformándo-
lo en un instrumento de ex-
torsión sobre el próximo
gobierno. Este recibirá una
concentración de venci-
mientos impagables junto a
un riguroso control sobre la
política monetaria y
cambiaria, así como tam-
bién el compromiso de lle-
var adelante un conjunto de
reformas estructurales que
involucran la Carta Orgáni-
ca del Banco Central, la re-

forma laboral, previsional y
tributaria. Reformas de cla-
ro sesgo neoliberal. En
suma, la mentirosa argu-
mentación que coloca en el
futuro gobierno el default
de Macri, no es más que el
modo de encubrir la estra-
tegia de extorsión dirigida a
expropiar la conducción de
la política económica del
futuro gobierno. Extorsión
que buscará canjear oxíge-
no financiero por el impul-
so a las reformas estructu-
rales. Por ende es central
que la oposición política no
entre en esta trampa
discursiva y sea capaz de
sostener con claridad:

a) el futuro gobierno no
defaulteará porque Macri ya
defaulteó

b) El FMI no cumplió con
sus funciones. Pospuso y
agravó el default sobre la
base de un acuerdo que no
sólo no respetó los procedi-
mientos jurídicos y las nor-
mas constitucionales de
nuestro país sino que violó
su propio Estatuto,

c) El FMI es corres-
ponsable de la crisis argen-
tina ya que el crédito mo-
numental otorgado a la Ar-
gentina solo tuvo por obje-
to sostener artificialmente
los pagos hasta el fin del
mandato de Macri concen-
trando las exigencias de
devolución del crédito (y por
tanto la extorsión de la ma-
nifestación del default) en el
próximo periodo guberna-
mental,

d) Se trata de blanquear
el default de Macri, deman-
dar ante la ONU (el
mandante del FMI) una
auditoría que revise el trá-
mite interno de otorgamien-
to del crédito a la Argenti-
na y en ese marco minimi-
zar pagos con el objetivo de
recuperar oxígeno fiscal y
utilizar las divisas resultan-
tes de los  dos años de ajus-
te brutal sobre las condicio-
nes de vida de nuestro pue-
blo, en las palancas para la
puesta en marcha de un
nuevo programa de desa-
rrollo de la economía ar-
gentina.
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La primera de las investigaciones
nos trae una palabreja poco frecuen-
te, desnudada en el Boletín Económi-
co del Instituto, titulado «De vuelta en
el Fondo», y que reune datos comple-
tos hasta el cuarto trimestre del 2018.

Ahí se expone el logro de la ges-
tión Macri: la depreflación : proceso
singular que desafía a la teoría eco-
nómica y vulnera el pensamiento or-
todoxo. El proceso 2015-2018 es un
proceso donde a mayor caída de la ac-
tividad, mayor es la tasa de inflación.

Se presenta también el contenido
desindustrializador de la experiencia
Cambiemos, la destrucción del poder
adquisitivo y el uso de la capacidad
instalada que sigue cayendo a niveles
similares a los de la crisis del 2001-
2002.

Se observa también el comporta-
miento declinante de la inversión y el
componente creciente  de las impor-
taciones en el mismo como rasgo que
agrava la desarticulación del tejido
productivo.

En consonancia con esto se expo-
ne la reprimarización extrema del per-
fil exportador de la Argentina. Todo
esto en el marco de una profunda des-
igualdad que se expresa en una com-
paración clave.

Para Lozano, «si el PBI se distribu-
yera equitativamente entre quienes
trabajan y entre los hogares, cada tra-
bajador debería llevarse en su bolsillo
a fin de mes 69.584$ y cada hogar
debería reunir 99.730$. En la prácti-
ca el ingreso promedio de quienes tra-
bajan es de 16.940$ y el 50% gana
por debajo de ese valor promedio. La
brecha de desigualdad asciende a un
411%. Los hogares tienen un ingreso
promedio de 32.410$ y el 50% perci-
be ingresos inferiores a ese nivel. La
brecha con el ingreso potencial que
cada hogar podría obtener asciende
al 308%».

La Pobreza está en

todo el país

Otro de los trabajos, firmados por
el propio Lozano y por Ana
Rameri ,  compara el derrumbe social
vivido por la sociedad argentina en el
año 2018 y medido por la evolución
de la pobreza y la indigencia con otros
momentos de la historia reciente, al
tiempo que presenta la distribución
territorial de este deterioro social y las
diferencias de género.

Por otra parte, una serie de informes del Instituto de Pensamiento y Políticas Públicas, que dirige el
propio Claudio Lozano, expresaron acabadamente el rumbo final que imponen las políticas del
gobierno amarillo. Son solo tres botones de muestra para observar el hundimiento al que nos ha
llevado ‘el mejor equipo económico de los últimos 50 años’, según se autocalificaron.

El desbarranco es total
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Para  Lozano, «surge así que el
salto vivido en materia de pobreza du-
rante el último año equipara lo ocu-
rrido entre octubre del 2000 y oc-
tubre del 2001, es decir en el año
previo a la debacle del 2001.

Por otra parte el material muestra
que las provincias más pobres se
encuentran en el nordeste del
país(Corrientes 57,9%; Gran Resisten-
cia 45,7% Gran Paraná). En una situa-
ción similar aunque un poco por de-
bajo se ubica el Noroeste del país,
38,4%, con Salta en el 45,3% y
Catamarca con el 40,7%. Es importan-
te señalar que el Gran Buenos Aires
supera con el 40,9% a Catamarca.
Respecto a la Indigencia si bien Co-
rrientes y Chaco encabezan los por-
centajes de hambre en nuestro país,
Córdoba (9,7%), Gran Bs. As. (9,4%) y
Mar del Plata (8,8%) son centros ur-
banos sumamente poblados y con si-
tuaciones por demás preocupantes.

El material también exhibe que l a
mayor concentración de población
pobre se da en la región Pampea-
na y en el Gran Buenos Aires. Am-
bos concentran el 75% de los pobres
de la Argentina. Por último, en rela-
ción a este tema, 19 de los 31 aglo-

merados medidos por el INDEC exhi-
ben incrementos de la pobreza supe-
riores al promedio. Se destacan el
Gran Rosario (119%), Bahía Blanca
(108%), Gran Paraná (97,1%) y Tierra
del Fuego. Asimismo, es destacable el
aumento de la indigencia en la Región
Patagónica (168%). Respecto a las di-
ferencias de género el material exhi-
be la mayor dificultad de las mu-
jeres para salir de la pobreza y a
que la diferencia de ingresos entre el
hombre y la mujer es mayor en los
sectores más pobres».

La desocupación

En otro de los trabajos del IPyPP se
deja en claro que como era de espe-
rar la tasa de desocupación superó
los dos dígitos. Se ubicó en el 10,1%
representando 1.961.840 desocu-
pados, cifra ésta que implica que en
un año hay 211.800 desocupados
más. Pero como siempre, y dadas las
características que presenta el merca-
do laboral argentino, al observar los
denominados «ocupados demandan-
tes», la tasa sube en un año de 15,3%
a 17,5% es decir que hay
una desocupación encubierta de

477.695 personas más. En concre-
to, sumando la desocupación abierta
y la encubierta en un año se agre-
garon a la búsqueda de empleo
689.495 personas más totalizando
casi 5,4 millones de personas bus-
cando trabajo. Cabe agregar que se
observa que el aumento del desem-
pleo es resultado de la destrucción de
puestos de trabajo ya que lo que se
expande son los desocupados de me-
nos de un año de duración, al tiempo
que explotó el subempleo que salta en
un año del 9,8% al 11,8%, es decir que
aumenta en 417.300 personas.

El panorama se completa con ras-
gos que han sido constitutivos del go-
bierno de Cambiemos. En un marco
de estancamiento y ligero descenso de
la tasa de empleo, hay un descenso
de la tasa de asalarización, una caída
de la tasa de empleo formal, 51.200
ocupados menos en la industria en el
último año y un aumento del
cuentapropismo (167.000) y de los
asalariados no registrados (140.500).

Durante todo el período de
Macri de cada diez puestos de tra-
bajo generados 5 son cuen-
tapropistas y 4 trabajadores clan-
destinos o no registrados.



15

A partir de las declara-
ciones del Ministro de De-
fensa Oscar Aguad, quien
minimizó el levantamien-
to carapintada y reivindi-
có la participación de Aldo
Rico en el desfile militar
del último Día de la Inde-
pendencia, en el progra-
ma Sobre la Hora se pidió
la reflexión del ex juez
Carlos Rozanski, figura de
los juicios contra la impu-
nidad. «Su mirada respec-
to de lo que pasó en aque-
llos años es acorde a su
ideología» declaró.

«Está saliendo del
placard mucha gente en
ese sentido, y bueno en
alguna medida está bien
porque por lo menos no
está que se sepa cómo
piensan sobre estos temas
que tiene que ver con los
derechos humanos»

Luego del levanta-
miento militar, sectores de
las Fuerzas Armadas lo-
graron 20 años de impu-

nidad, y detuvieron los jui-
cios que investigaban las
aberraciones contra los de-
rechos humanos cometidas
durante la última dictadura
cívico eclesiástico militar.
«Condicionó todo lo que si-
guió en esa materia» decla-
ró el ex-juez, y remarcó:
«Pensar que 20 años de im-
punidad no tienen trascen-
dencia, yo creo que resulta
un crimen en un país que
hasta hace unos años era
reconocido por ese respeto
a los DDHH. Hoy es exacta-
mente al revés, es un sím-

bolo de la violación de los
DDHH».

En relación a Aldo Rico,
afirmó: «El fascista es fas-
cista toda su vida» por más
que se acomode a las insti-
tuciones democráticas. «Las
justificaciones que se pue-
den encontrar, psicológica-
mente son racionalizaciones
para justificar lo injustifica-
ble, y no me refiero solo al
Ministro Aguad, es lo que
vemos en el gobierno en ge-
neral todos los días» advir-
tió y denunció que se tra-
baja «en función de la men-

tira».
«Respecto de las

Fuerzas Armadas,
no son las mismas
Fuerzas Armadas de
aquellos años de los
’70. Es otra genera-
ción, otra mentali-
dad. Y creo, yo no
los conozco perso-
nalmente pero ten-
go la convicción de
que es gente que

«Hay gente
que está

saliendo del
placard»

Carlos Rozanski y cierta mirada actual sobre derechos humanos

piensa de otra manera.
No están dispuestos a re-
troceder en ese sentido.
Por supuesto se sigue de-
fendiendo la impunidad
porque es una cuestión
corporativa lamentable-
mente»

«Creo que el camino
es recuperar el ritmo de
juicios por delitos de Lesa
Humanidad que se ha
perdido» consideró, anti-
cipando que haya un
cambio de gobierno con
una perspectiva de
DDHH. Y subrayó: «Sobre
900 personas que están
condenadas y juzgadas
hay 600 que están en su
domicilio», lo cual «es un
mensaje importante» co-
menzado por Ricardo
López Murphy cuando fue
Ministro de Defensa,
quien recomendó a los
defensores de los
genocidas pedir las domi-
ciliarias y obtuvo apoyo
en el Poder Judicial.

Oscar Aguad
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Por José María Barbanourante mi suplen-
cia en una her-
mosa y prospera
provincia, cono-
cí a un político,

bastante joven, y
en ascenso. Gra-

cias a la crisis de
adherentes, habían logrado
un acuerdo de partidos
ideológicamente algo dis-
tantes, para competir en la
elección de Gobernador y
Vice.

En la fonda donde caía-
mos a cenar los solos, una
noche se agregó el candi-
dato. Su misión era silenciar
algunas diferencias inter-
nas, repartiendo cargos,
porque no todos se felicita-
ban por el papel de segun-
dones acordado en la com-
ponenda.

Lo sentimos hablar de
los argumentos y sus aspi-
raciones.

-Ser Vice – decía- pare-
ce nada. Pero es la gran
oportunidad de crecer y lle-
gar a lo más.

En efecto. Libre de las
presiones que debe sopor-
tar el Ejecutivo y de sus me-
didas fácilmente criticables,
el Vicegobernador puede

tener dos o tres inter-
venciones de
efecto y pegar el
salto al cora-
zón de los vo-

tantes. Para ejemplo, el caso
de Perón. El 17 de octubre
el pueblo no fue a buscar al
Presidente, sino al Vice.

Y citaba una lista impo-
sible de recordar a menos
que se use como machete
la guía Filcar: Uriburu, Car-
los Pellegrini, Figueroa
Alcorta, y gente así, hasta
llegar a Duhalde. Todos bus-
cados por méritos – clama-
ba – logrados desde su hu-
milde puesto de Vices. Se
podía pasar por alto que en
una veintena de períodos
nacionales el puesto quedó
vacante. No así en esa Pro-
vincia donde el Vicego-
bernador tiene su preemi-
nencia más allá de los
interinatos.

Pero tenía bajo la servi-
lleta otros argumentos más
contundentes. Según la ley
de acefalía provincial, her-
mana melliza del artículo
88° de la Constitución Na-

cional, está pre-

visto que en caso de ausen-
cia de la Provincia, enferme-
dad, muerte, renuncia,
abandono del cargo, o des-
titución del Gobernador,
banda y bastón pasarán a
mano del Vicegobernador
hasta que haya cesado la
causa… etc. En la historia
del país, se cuentan al me-
nos 7 u 8 casos de aplica-
ción del principio. Nos dis-
pensó de citar los de la Pro-
vincia porque éramos foras-
teros y los nombres no nos
sonaban demasiado. Para
más, las calles usaban nom-
bre de números.

Había que tenerlo en
cuenta. El candidato a Go-
bernador, gozaba de una
salud «poco menos que hos-
pitalaria», informaba. Era
fácil que se lo exonerara por
enfermedad física (se dice
que no aguantaba cinco
madrugones seguidos y dos
días sin siesta), o síquica. No
era necesario esperar la
muerte.

-Son todas situaciones
que nos llevan a

aceptar esta alianza a favor
del pueblo,- susurraba hu-
mildemente.

Quedaba otra opción no
confesa. Siendo de partidos
diversos era fácil tramar una
revuelta en la legislatura y
pedir la destitución del go-
bernante, lisa y llanamen-
te. Pareció insinuarlo cuan-
do habló de Lucio Gutiérrez
y Alfredo Palacio en Ecua-
dor, y de los paraguayos
Fernando Lugo y Federico
Franco. Todavía le sobraban

algunas hojas al almanaque
para llegar a Dilma y
Themer. Pero las cosas pa-
recieron suficientemente
claras.

-Este hombre está desho-
jando la margarita – comen-
tó otro habitual comensal
con quien compartíamos el
vino. Solo le falta decidir la
fecha…

Pero la suerte del postu-
lante no estaba en los pé-
talos. Quizá estaba en el
tallo, o en la raíz…

Su fórmula no alcanzó a
mover la aguja…

La margarita
del candidato
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Vale la pena recordar el contexto
en que según el gran periodista se
dio el cara a cara entre dos mitos ar-
gentinos del siglo XX. Para ese mo-
mento, el General ya estaba instala-
do en Madrid y la construcción de la
quinta 17 de Octubre no hacía pre-
sagiar mayores movidas políticas. Sin
embargo, Perón recibió ese año con
la promesa de que volvería a la Ar-
gentina, cosa que intentó en diciem-
bre. El «Operativo Retorno» se frus-
tró en Río de Janeiro, cuando la dic-
tadura brasileña no le permitió seguir
viaje por pedido de Arturo Illia. O sea
que cuando Guevara lo visitó ya ve-
nía maquinando su vuelta.

La Cuba castrista era por enton-
ces el mayor dolor de cabeza de los
Estados Unidos en ese momento de
la Guerra Fría. La instalación de
misiles soviéticos en la isla casi detona

la Tercera Guerra Mundial con la
Unión Soviética. Un año antes, la
operación de la CIA para desbancar
a Fidel Castro había fracasado en
Bahía de los Cochinos. Guevara era
el símbolo de esa revolución, aunque
ya comenzaban sus cortocircuitos con
el ala más pro-soviética del gobierno
cubano, encarnada por Raúl Castro,
y arrastraba tras de sí el fracaso de la
guerrilla impulsada por Jorge Masetti
en Salta, que había sido aniquilada
con poco en el norte argentino al
despuntar el 64.

En medio de ambos extremos, la
Cuba revolucionaria y el General exi-
liado, había un punto en común: John
William Cooke. El primer delegado de
Perón, que en sus funciones ya había
caído en desgracia, impulsaba una
alianza con La Habana. Incluso insis-
tía en que Perón debía instalarse en
la isla. El Bebe Cooke había genera-
do buenos vínculos con la isla: un
negocio de importación de habanos
servía para sostener a Perón y su
movimiento.

Guevara y Cooke

En rigor, el General no podía co-
quetear abiertamente con los cuba-
nos. Hacerlo lo arrojaba definitiva-
mente a los brazos de la izquierda y
lo convertía en un líder proletario..
Demasiados dolores de cabeza ha-

bía tenido durante su exilio latinoameri-
cano hasta que se instaló en la España
franquista, que a los ojos del mundo era
menos chocante que el experimento so-
cialista a 90 millas de Florida. Además, el
peronismo proscripto estaba encarnado
por dirigentes sindicales que veían con
malos ojos a la izquierda. No podía ene-
mistarse con ellos, en el delicado equili-
brio que proponía el vandorismo.

Entonces entró en escena Julio Galle-
go Soto, según el relato de García Lupo.
Se trataba de un español afincado de pe-
queño en la Argentina, que se integró al
círculo íntimo de Perón en su primera pre-
sidencia. Aparece en algunas fotos con
Perón en Madrid y se lo ve también en
Chile, detrás del General, mientras éste
departía con su par Carlos Ibáñez del
Campo. Perón lo utilizaba como agente
para misiones espe-
ciales.

Al despuntar los
60, Gallego Soto ope-
raba en Montevideo,
y allí se habrían dado
sus nexos con la inte-
ligencia cubana.
Philip Agee, agente
de la CIA apostado en
ese entonces en la ca-
pital uruguaya, deser-
tó del espionaje nor-
teamericano y publi-
có el revelador Inside
The Company: CIA
Diary a comienzos de

El Che junto a
John William Cooke

Perón y Cooke
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los 70. El 21 de marzo de 1964, Agee
anotó en su diario que las escuchas en el
departamento de Gallego Soto habían ve-
rificado que tenía contacto con Earle Pérez
Freeman, el jefe de la inteligencia cuba-
na en Uruguay.

El General y el Bebe

No está de más recordar que tres años
antes, Punta del Este había sido el esce-
nario de la reunión de la OEA en la que
Cuba fue expulsada del sistema
interamericano pese al rechazo de Arturo
Frondizi. El Che había sido el delegado
cubano en esa cumbre, y Cooke ya esta-
ba en tratos con La Habana.

Para marzo de 1964 se produjo el gol-
pe de Estado en Brasil, y Guevara, presio-
nado por el fracaso del foco guerrillero

de Masetti en Salta,
era tentado por
Leonel Brizola para
armar una guerrilla
brasileña en suelo
uruguayo para lu-
char contra la dicta-
dura de Castelo
Branco. Brizola era
cuñado del depues-
to presidente Joao
Goulart, y pasó bue-
na parte de su exilio
en Uruguay.

Fue en esos días
cuando se concretó
el encuentro en

Puerta de Hierro, que
García Lupo fecha en-
tre mediados de marzo
y mediados de abril. Es
decir, mientras la CIA
constataba que Gallego
Soto andaba en tratos
con los cubanos. Para
esos días, el Che tuvo la
certeza de que la gue-
rrilla de Masetti había
sido desarticulada por
la Gendarmería. Surgía
una duda: ¿se podría
insistir en un foco con
ayuda del peronismo?
Por cierto que antes de Masetti, y en
nombre de Perón, ya había habido
una experiencia foquista, la de los
Uturuncos. Guevara pasó por Praga
y París en esos días de la primavera
europea y en algún momento llegó
de incógnito al bastión por excelen-
cia del anticomunismo en Europa oc-
cidental: la España del Generalísimo
Franco.

El encuentro se inscribía en la es-
trategia de Perón para su anhelado
regreso a la Argentina. En Buenos Ai-
res, la embajada norteamericana
advertía de un giro a la izquierda,
anticipando que ya estaba en mar-
cha el «Operativo Retorno». Faltaba
saber si el General se atrevía a re-
costarse en ni más ni menos que la
última y triunfante revolución plebe-
ya, la bestia negra de Occidente.

Como se sabe, Perón quiso vol-
ver, pero jugando su destino con el
sindicalismo de Vandor, que mucho
no se movió por el regreso, y al que
le causaba escozor cualquier cosa de
tinte rosado.

Vestido de sacerdote

Guevara estuvo fuera de Cuba en
misión diplomática entre el 17 de
marzo y el 17 de abril de 1964. En
algún momento de ese mes se dio el
encuentro con Perón. Alberto López,
amigo y albacea de Gallego Soto,
conservó el relato sobre la noche en
que el agente fue llevado ante el Ge-
neral, y éste le dijo que era el hom-
bre ideal para manejar «los fondos
de la liberación», una importante
suma de dinero destinada a una ac-

Fidel Castro con
Jorge Masetti

Rogelio García Lupo
y Rodolfo Walsh
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Rogelio
García
Lupo

ción del Che. En un texto de puño y
letra de Gallego Soto, conservado por
López y difundido por García Lupo, se
lee que «para mi sorpresa, vi apare-
cer a un sacerdote capuchino que ha-
bía estado presenciando la escena
anterior y que, al alzar la pantalla de
luz, mostró ser el mismísimo Che».
García Lupo también cita las memo-
rias de Jorge Serguera, el Comandante
Papito, quien afirma que «el Che me
ordenó pasar por Madrid y
entrevistarme con Juan Domingo
Perón». Según Serguera, Guevara le
dijo: «Dile que nosotros estamos dis-
puestos a ayudarle». Embajador de
Cuba en Argelia, Papito pasó por Ma-
drid y se vio con el General. Anotó el
cubano que «aunque no se lo pregun-
té, estaba seguro de que el Che nun-
ca había hablado personalmente con
Perón y, sin embargo, la circunstancia
subrayaba un conocimiento». En su
encuentro, Serguera le ofreció insta-

larse en Argel como paso previo a

mudarse a La Habana. Al parecer, cir-
cularon maletines con dinero para
afianzar la «organización política in-
terna» de Perón. Serguera era un hom-
bre de máxima confianza del Che. «Los
fondos para la liberación», dinero cuyo
intermediario debió haber sido Galle-
go Soto, siguieron girando mientras
vivió Guevara. Para Papito, «el único
que puede saber esto es Fidel».

Gallego Soto pudo haber sido el
agente de Perón, el hombre que ma-
nejara esos dineros en tránsito de
Cuba a Madrid, pero en el escrito le-
gado a López, afirma que no aceptó
involucrarse en aquella noche madri-
leña donde coincidió con el General y
el guerrillero.

A Gallego Soto lo secuestraron los
militares argentinos en 1977 por sus
vínculos con el Ejército Revolucionario
del Pueblo (ERP). No volvió a apare-
cer.

Enrique Pavón Pereyra, el historia-
dor peronista, referiría en sus últimos
años que estaba en la quinta madrile-
ña con el General cuando llegó
Guevara de incógnito en 1966, dos
años después de aquella cita noctur-

na disfrazado de monje,
para decirle que no había
marcha atrás con la incur-
sión en Bolivia, que ya es-
taba decidida. Pavón ase-
gura que Perón trató de
disuadirlo, que él conocía
el terreno de sus tiempos
jóvenes y que no era re-
comendable internarse
allí. «No se suicide», ha-
bría sido su consejo.

El mejor de
todos

El 24 de octubre de
1967, dos semanas
después de la muerte
del Che en Bolivia,
Perón dirigió una car-
ta a la militancia de su
movimiento. «Su
muerte me desgarra
el alma porque era
uno de los nuestros,
quizás el mejor: un

ejemplo de conducta, desprendimien-
to, espíritu de sacrificio, renunciamien-
to. La profunda convicción en la justi-
cia de la causa que abrazó, le dio la
fuerza, el valor, el coraje que hoy lo
eleva a la categoría de héroe y már-
tir», escribió el General.

Pronto diría a Rodolfo Terragno que
«yo pude haber sido el primer Fidel
Castro de América, con sólo pedir
la ayuda de Rusia. ¿O usted cree
que no me la habría dado? Y Es-
tados Unidos no iba a ir a una gue-
rra por Argentina, como no fue por
Cuba. Pero entonces hubiera ha-
bido una guerra civil y habría
muerto un millón de argentinos».
Así justificaba su salida del poder en
el 55, pero quedó para la Historia que
pudo haber sido un precursor de Cas-
tro. Hacerle guiños a la izquierda ya
no era tan mal visto, por necesidades
políticas (aun campeaba el vadorismo),
y pronto el Cordobazo le permitiría eri-
girse como un líder aclamado por jó-
venes embelesados con la Revolución
Cubana.

Se haya encontrado o no con el
Che, queda claro que ese «era uno de
los nuestros, quizás el mejor» consti-
tuía la primera de múltiples apropia-
ciones del mito recién nacido. Para el
General, como en una canción en
boga de Bob Dylan, los tiempos esta-
ban cambiando.
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El Centro Cultural y De-
portivo Leopoldo Gonzá-
lez se vistió de gala para
recibir durante tres días una
feria del libro alternativa or-
ganizada por el Departa-
mento de Cultura de ATE
junto a CTA Ediciones, el
sello de la central Autóno-
ma, y De la Comarca Edi-

ciones, una editorial de ATE
Provincia de Buenos Aires.

«A la existencia de un
importante catálogo de li-
bros con la historia de ATE
y a nuestra participación en
la Feria del Libro de Buenos
Aires, agregamos ahora
esta osada idea de realizar
nosotros una Feria Indepen-
diente por el Derecho a leer
(FIDeL) junto a más de vein-
te editoriales alternati-
vas» explicó Mirta Matheos,
directora del Departamen-
to de Cultura de ATE Nacio-
nal.

A su lado, Hugo ‘Cacho-
rro’ Godoy, secretario Ge-

lucionaria, democratizante.
Y entre memoria, escritura y
lectura hay un conjunto de
relaciones que no siempre
están claras».

Tambén en la apertura
se hizo el lanzamiento del
1º Certamen Nacional de
Literatura «Osvaldo Bayer»
dirigido a afiliadxos y no
afiliadxs. Al día siguiente se
presentó el libro Miralejos
(De la Comarca Edicio-
nes) de Elvio Zanazzi acom-
pañado por Marcela Chiesa
y la publicación Un Corre-
dor sin Autopista de Lorena
Vecslir y Jorge Blanco, per-
tenecientes al Instituto de
Geografía de la Universidad
de Buenos Aires.

Posteriormente fue el
turno de Carlos Custer.
Apuntes de una vida, un li-

neral de ATE Nacional, se-
ñaló: «La reapertura de este
Centro Cultural Leopoldo
González, vaya paradoja, se
dio a partir de la rebelión

de los propios trabajadores
de ATE de este Centro. Y
esto nos permitió devolver-
le el sentido original. Y en-
tre las posibilidades que
aparecen con este nuevo
empuje».

Junto a ellos estuvieron
el sociólogo y ensayista
Horacio González quien dio
una charla sobre «El Dere-
cho a leer», y Carla
Gaudensi, delegada del
Sindicato de Prensa de Bue-
nos Aires (SIPREBA).

El ex director de la Bi-
blioteca Nacional conside-
ró: »La aparición de la es-
critura la podemos ver revo-

bro escrito por Marcelo Pa-
redes que recrea la vida de
nuestro histórico compañe-
ro.

La jornada finalizo con
la presentación del libro
«Cuando el feminismo era
mala palabra» de Mónica
Tarducci, Karin Grammático
y Catalina Trebisacce sobre
las acciones feministas en
los años setenta y ochenta,
y con la actuación de Yamila
Cafrune y Facundo Ramirez,
descendientes de dos figu-
ras esenciales del folclore
nacional.

Por último se ofreció una
charla sobre Juan Moreira,
El Inmortal ofrecida por el
dibujante e historietista José
Massaroli, autor de diversos
comics realistas para impor-
tantes editoriales, mientras
que Claudio Lozano presen-
tó su libro «La Deuda Ilegí-
tima».

La última actividad de la
feria fue la proyección
d e  24Nora, el documental
en homenaje a Nora Cor-
tiñas dirigido por Juan
Alaimes y Pablo Martínez
Levy y producido por Canal
Abierto.

De la Feria, por la que
circularon cientos de perso-
nas, participaron editoriales
como Sudestada, Chirimbo-
te, Ciccus, Reditorial, Acer-
cándonos, Indómita Luz,
Godot, La Masmédula y Las
Cuarenta, entre otras.

Hugo ‘Cachorro’ Godoy,
Horacio González, Carla

Gaudensi y Mirta Matheos
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Nuestro querido compañero Carlos del Frade fue reelecto como diputado provincial de
Santa Fe. Educación Sexual Integral, cupo trans, limitar las fumigaciones y jornadas labo-
rales de 6 horas, son algunas de las propuestas que plantearan desde la bancada del
Frente Social y Popular que él representa. Esta vez, en lugar de una columna suya, vamos
a ‘escucharlo’. Mientras el desprecio del poder se hizo notorio en la primera mitad de este
número, aquí contestamos con nuestro accionar.

Carlos Del Frade desde su banca
santafesina se propone ir por más

«Proyectos transformadores
«Que 100.000 santafe-

sinas y santafesinos nos ha-
yan votado una vez más y
renovar dos bancas de iz-
quierda y de centroizquier-
da en la provincia de Santa
Fe por afuera de los gran-
des partidos es un hecho
histórico y, en lo personal,
muy emotivo», cuenta entu-

siasmado a Canal Abierto,
Carlos Del Frade, el perio-
dista rosarino que fue
reelecto como diputado
provincial.

A partir de la unión del
Frente Social y Popular, con
la que llegó a la Legislatura
en 2015, con Ciudad Futu-
ra, una agrupación joven

que ganó visibilidad con su
agenda centrada en las pro-
blemáticas de género, Del
Frade seguirá dando bata-
lla por 4 años más desde su
banca en la Legislatura
santafesina. Esto, lejos de
plantearse como un puerto
de llegada, es visto por el
rosarino como punto de

partida a nuevos desa-
fíos. «Que no sean sola-
mente denuncias tes -
timoniales, sino que
sean proyectos transfor-
madores encarnados en
la gente», plantea en tor-
no a la insistencia de los
proyectos que presentó en
su primer mandato, pero

encarnados en la gente»
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que no logró que fueran
convertidos en ley.

La imposición de una
agenda que mire a los sec-
tores populares en el con-
texto de una «restauración
conservadora», como defi-
ne el triunfo de Perotti y el
ascenso de Amalia Granata,
la democratización de la
policía provincial, la proyec-
ción de sus propuestas al
plano nacional, la posibili-
dad de -en 4 años- estar
disputando cargos ejecuti-
vos y la toma de partido en
un frente que termine con
el gobierno de Macri son
algunos de los puntos que
Del Frade abordó en la
charla.

«Esta confluencia entre
el Frente Social y Popular y
Ciudad Futura ha generado,
además de la renovación
de dos bancas en la Le-
gislatura de Santa Fe, el
segundo Estado de la Re-
pública Argentina, 3
concejales en la ciudad
de Rosario, encabezado
por una dirigente que no
tiene techo y que tiene se-
guramente proyección na-
cional como  Caren Tepp.
Ella es un símbolo de Ciu-
dad Futura, una de las tan-
tas expresiones de esta fe-
nomenal revolución femi-
nista que hoy está atrave-
sando la Argentina y que
seguramente nos va a ha-
cer mejores como sociedad.
Además, ha dado la posibi-
lidad de discutir la intenden-
cia de una ciudad clave
como Rosario, a través de
una figura como Juan
Monteverde. Esto marca la
confluencia de dos espacios
con muchísima militancia
joven, lo que hace que efec-
tivamente no tengamos ni
paredes ni techo. Dentro de

4 años vamos a tratar de
discutir nada menos que la
gobernación de la ciudad de
Rosario y de la provincia de
Santa Fe. Creemos que lo
que se ha elegido son los
últimos resabios del siglo
XX y que ahora viene una
dirigencia del siglo XXI
totalmente atravesada
por la revolución feminis-
ta y por la idea de la
transformación desde lo
cercano a lo lejano. He-
mos tenido concejales en
ciudades importantísimas
como Villa Constitución,
Funes, Vera o Casilda, que
marcan que el Frente Social
y Popular y Ciudad Futura
juntos nos conformamos
como una fuerza de trans-
formación en medio de una
especie de restauración
conservadora que va a ve-
nir con lo peor del
peronismo, con lo más os-
curo que estará contenido
en el gobierno de Perotti
que va a asumir en diciem-
bre. Y, también, por lo que
significa la alianza de los
peores sectores eclesiásticos
del Opus Dei y del

evangelismo vinculado con
Estados Unidos y que se ex-
presa a través de la figura
de Amalia Granata. Frente
a eso lo nuestro se pre-
senta como una alterna-
tiva de izquierda, popu-
lar y que además viene
a discutir el poder.  Por
eso estamos realmente muy
felices», afirma el reelecto
legislador.

¿Qué desafíos enca-
ran en este nuevo man-
dato?

-En primer lugar, noso-
tros hemos sido los que más
hemos trabajado, los que
más proyectos de ley hemos
presentado. Son más de
100 proyectos en menos de
4 años. Muchos de esos los
tenemos que hacer ley. En-
tre otros están los proyec-
tos de ley provincial de edu-
cación que está cajoneada
en el Senado por una ma-
yoría peronista ultra
conservadora. Ahí está el
programa de Educación
Sexual Integral, el cupo
laboral trans, la ley de
agrotóxicos para prohibir

las fumigaciones aéreas
y limitar las terrestres a
1500 metros de los cas-
cos urbanos, el regreso
del tren, la limitación al
poder judicial, la demo-
cratización del control
político de la policía, la
recuperación del Banco
Provincial de Santa Fe,
una ley de jornada labo-
ral para que sea de 6
horas  para que haya
43.000 nuevos puestos de
trabajo estables y en blan-
co para chicas y chicos me-
nores de 30 años y para
mayores de 45, que son los
que más están soportando
la desocupación. Estos son
algunos de los proyectos
presentados por nosotros,
pero que queremos que
sean ley. Vamos a pelear,
porque esa es la única ma-
nera de que, en una provin-
cia rica de un país rico, la
desigualdad empiece a ser
un poco menos gruesa en
una Argentina y una Santa
Fe contemporáneas.

¿La confluencia con
Ciudad Futura implica
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una reconfiguración de
la agenda con la que lle-
garon a la Legislatura en
2015?

-En todo caso es una
profundización de esa
agenda. Cada vez tomamos
más conocimiento y cons-
ciencia de lo fenomenal e
imparable de la revolución
feminista. Y esto se profun-
diza con una referente ex-
traordinaria como Caren
Tepp. Va a ir como con-
cejal, como Luz
Olazagoitía, que es una
compañera nuestra de la
organización Causa. Me
parece que ahí vamos a
poner un acento mayor,
pero además de lo que sig-
nifica la profundización de
las cuestiones estructurales,
que tengan la impronta de
una comunicación realmen-
te popular para que toda la
gente se incorpore en esto
y que no sean solamente
denuncias testimoniales,
sino que sean proyectos
transformadores encarna-
dos en la gente. Este es

nuestro gran desafío y eso
es lo que vamos a hacer en
nuestro segundo mandato.

¿En qué consiste esta
democratización del con-
trol político de una poli-
cía que ganó notoriedad
nacional a partir de sus
vinculaciones
con el narco-
tráfico?

–En 36
años la demo-
cracia no ha
generado una
policía provin-
cial democrá-
tica, especial-
mente en los
principales 5
estados de la
A r g e n t i n a ,
como son Bue-
nos Aires, San-
ta Fe, Córdoba
Tucumán y
Mendoza. Allí la
idea siempre es
que la policía
provincial de-
pende del go-

bernador que sea electo por
el voto popular. Eso quedó
demostrado que fue un fra-
caso. Los nichos de corrup-
ción de las policías provin-
ciales son después también
los nichos de la mano dura
y el gatillo fácil son los que
terminan gobernando el

palpitar cotidiano de
las calles en los prin-
cipales centros urba-
nos de cada una de
las provincias.

Es necesario de-
mocratizar la con-
ducción política, que
no sea solamente el
partido que gana el
que gobierne o in-
tente gobernar la
policía sino que to-
das las fuerzas con
representación par-
lamentaria nos me-
tamos directamente
en ese gobierno de
la policía. Porque
sino lo que ocurre
que cierta parte de la
policía responden a

determinados sectores po-
líticos y otros sectores
policiales a otros sectores
políticos. Hay que democra-
tizar la conducción política.
Eso es algo que no se hizo
en la democracia argentina.
Nosotros lo presentamos
como proyecto de ley y me

Amalia
Granata,
la
restauración
conservadora
con bandera
celeste
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parece que es una vía de
solución porque hoy la po-
licía forma parte del proble-
ma. Argentina tiene hoy
como característica que
nuestras bandas son
narcopoliciales. Así que lo
mejor que nos puede pasar
es meternos todos los parti-
dos con representación par-
lamentaria en la conducción
democrática de la policía
para que alguna vez tenga-
mos policía que le sirvan al
pueblo y no que usen el
miedo del pueblo en bene-
ficio de algunos grupos.

¿Cómo se plantea una
reforma del esquema la-
boral en el sentido de
reducción de horas,
cuando el FMI pide exac-
tamente lo contrario?

-La Organización Inter-
nacional del Trabajo está
cumpliendo 100 años. Su

primer convenio fue la jor-
nada laboral de 8 horas.
Hoy la OIT está tomando
una de las ideas que tenía
Tortsky en la década del 30
que es reducir la jornada
laboral a 6 horas para la
inclusión laboral. Eso nos
parece notable y forma par-
te de lo que hay que hacer
en los países saqueados
como el nuestro. Hoy deci-
mos que en Santa FE exis-
ten 576 grandes empresas
que dan trabajo a 178.000
persona en tres turnos de 8
horas. Si en en tres años nos
ponemos de acuerdo en dis-
cutir costos y valor real de
la mano de obra y de la ca-
pacidad de trabajo, en tres
años podemos establecer
con el mismo salario 4 tur-
nos de 6 horas y generar
43.000 puestos de trabajo.
Esta posibilidad está con-
templada en el  artículo

20 de la Constitución de la
Provincia de Santa Fe.
Ahí se plantea que la
provincia tiene la posibili-
dad de establecer una jor-
nada laboral. A diferencia
de lo que hoy se propone,
que la gente trabaja más
horas, es más esclava y vive
más para trabajar que tra-
bajar para vivir, restando li-
bertad y generando mucha
angustia, esto va a generar
otra inclusión social y otra
paz social.Porque lo que
vamos a hacer es que la
gente tenga al menos el
dominio de su propio tiem-
po. Nos parece fundamen-
tal llevar adelante este de-
bate, no solamente en San-
ta Fe sino en otras provin-
cias argentinas.

Recién planteó que
tanto el triunfo de Perotti
como el ascenso de
Amalia Granata, pueden
leerse como una restau-
ración conservadora.
¿Cómo convive esa situa-
ción con el crecimiento de
su fuerza? 

-Los grandes medios de
comunicación hacen posi-
ble, a partir del sistema de
boleta única, que las perso-
nas conocidas sean las vo-
tadas. Porque nuestro pue-
blo vota al que conoce. En
medio de eso los medios de
comunicación, al generar
esa visualización, generan
personas que terminan ha-
ciéndose políticas. El pro-
blema es quienes están de-
trás. En el caso de la figura
de Amalia Granata ha con-
vocado a sectores evangé-
licos que están alineados
con Estados Unidos. Esa es
una de las vertientes de lo
que se expresa a través de
los diputados que va a lle-
var Amalia Granata a la Le-
gislatura. Y también del
Opus Dei, una de las órde-
nes más conservadoras y
nefastas que tiene la igle-
sia católica, en tándem con
algunos arzobispados. A eso
hay que sumarle el siempre
y permanente acicateo de
los medios de comunicación
para desvalorizar la política
y hacer que siempre se su-

bordine a las grandes em-
presas.

Porque hay que tener
presente que los grandes
medios de comunicación
son grandes empresas y for-
man parte de la nueva oli-
garquía en Argentina. Así
que el desencanto con las
figuras tradicionales tam-
bién se expresa en la figura
de Granata. Y después está
ese fenomenal conocimien-
to que da la televisión que
todos los días aloja a una
persona en tu casa. Contra
eso es muy difícil combatir.

Esas tres cosas se sinte-
tizan en la figura de Amalia
Granata, pero también
e n  un peronismo que va
a parecer conservador .
Eso se ve en figuras del Se-
nado de la Provincia, que es
absolutamente conservador,
que es mayoritariamente
peronistas. Además hay
gremios que no han perdi-
do esa tremenda sombra de
lo que significa ser pesados
y apretadores. Eso también
se consolida con el triunfo
de Perotti.

Perotti, gobernador
electo por la provincia

de Santa Fe
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El frío que mata

por  Alfredo Grande

En nombre del padre, no del hijo

(APe)  Hace muchos años, un
analista político internacional de pres-
tigio participó de una mesa en la CTA.
En su exposición, al describir los gru-
pos de poder en la Argentina y sus
agrupamientos políticos, fue desde el
arco de la extrema izquierda, que no
es lo mismo que una izquierda extre-
ma, hasta la extrema derecha, que es
lo mismo que una derecha extrema.
Le pregunté por qué no incluía la ca-
tegoría de «fascismo». Entonces con
fundamentos sólidos me explicó que
en la Argentina no había fascismo.

Cuando el Jefe de Gobierno d e
la Ciudad de Buenos Aires desató la

batalla del Borda, que en realidad fue
el arrasamiento de profesionales y
pacientes, se realizó el domingo si-
guiente un acto. Invitado por mi ami-
go Oscar Ciancio, tuve una interven-
ción en la que, a pesar de las explica-
ciones escuchadas hace años, dije:
esto es fascismo. Y enumeré las com-
plicidades y traiciones que permitie-
ron que el fascismo, con su mejor ma-
quillaje, se apropiara de la reina del
Plata. Reina que no hizo demasiada
resistencia para impedir esa apropia-
ción.

El tiempo pasa y la ropa no queda.
Mi aforismo implicado: »no llegó por-

que lo votaron, sino que lo votaron por-
que llegó», quizá se gestó en esa char-
la. Entre otras cosas, llegó porque na-
die aventuró ni anticipó, ni creyó que
podía llegar. La fuerza del vampiro re-
side en que nadie cree en él. Van
Helsing creyó y pudo destruirlo. Acá
han negociado, han aprovechado, se
han enriquecido, con la sangre que el
vampiro ha succionado de las venas y
arterias abiertas de América Latina,
parafraseando a uno de los pocos Van
Helsing: Eduardo Galeano.

Los muertos por el frío son en
realidad asesinados porque en los
tiempos del fascismo constitucional, el

y siempre del espíritu facho
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frío también es un crimen. Lo que de-
nomino la Lógica Cromañón, anula
todo acto anticipatorio. En psicoanáli-
sis hablamos de angustia señal, o sea,
la señal del peligro que habilita la de-
fensa eficaz. Las sirenas que avisan de
la llegada de los bombarderos. La ló-
gica Cromañón sólo habilita la angus-
tia automática, es decir, el terror lue-
go de que las bombas cayeron y arra-
saron con personas y con las cosas.
No hay que ser un gran estadista para
predecir que en invierno es probable
que haya frío. Y mucho. Pero el Paseo
del Bajo no protege de la intemperie,
ni de las noches heladas, ni brinda
refugio, comida y protección alguna.

Por la iniciativa de no sé quién, la
noticia es que un club de fútbol aloja
a personas para pasar la noche, co-
mer algo y abrigarse un poco. Los
movileros se hacen su agosto y su sep-
tiembre entrevistando a los refugiados.
La orfandad es absoluta. En el nom-
bre del padre siguen asesinando a sus
hijos. Padre Estado que tiene la sinies-
tra presencia de abandonar a la in-
temperie a quien debería cuidar, pro-
teger, quizá amar. Padre Estado Terro-
rista que sólo mira su propio bienes-
tar, y el de sus cómplices, y que niega
y reniega del dolor y desesperación de
aquellas y aquellos que lo votaron
porque llegó, y de los que no lo vota-
ron, aunque llegó. Y llegó para esto.
Para ser garante absoluto de críme-

nes contra la humanidad, que son juz-
gados incluso en tiempos de guerra y
espero que sean juzgados en tiempos
de paz. Paz que cada vez más es la de
los cementerios y los campos de dolor
y tortura.

Morir de frío. Morir en la tortura
del frío. La cultura represora sabe tor-
turar de infinitas formas. Y ya no ne-
cesita campos de concentración para
el exterminio. Ahora implementa los
campos de dispersión, donde la muer-
te se dispersa en agro tóxicos, tierras
contaminadas, temperaturas bajo
cero.

Este Padre Estado Terrorista en rea-
lidad es un Proto Padre, o sea, un fe-
roz lobo con la piel del cordero demo-
crático. El abrazo del Proto Padre no
abriga sino que tritura. Niñas y niños,
eviscerados de toda niñez posible, son
castigados y maltratados por legiones
de proto padres. Violaciones, maltra-
tos, abusos sexuales, humillaciones,
vejaciones. Las niñas y los niños sin
niñez buscan miradas y encuentran
cara sin rostros conectados a un celu-
lar. El tiempo no curará estas tempra-
nas heridas, sino que las agravará.

A este cruel circuito, cuando es-
talla, el proto padre lo denomina pro-
blemas de seguridad. Las marcas que
el látigo del frío imprime en los cuer-
pos, es tan indeleble como las marcas
del hierro candente. Luego en el ve-
rano habrá golpes de calor. Ahora en

invierno hay trompadas de frío. Con
la crueldad accesoria de que son rea-
lizados sobre cuerpos debilitados, que-
brados, arrasados. En los nombres del
fascismo constitucional, no está el del
Hijo. Ignoro si tampoco saben por qué
los han abandonado. O los hemos
abandonado. Son refugiados, en el
mejor de los casos, en las tierras de
un club de fútbol. Las iglesias están
cerradas y la misa casi no abriga.

Incluyendo este texto, el combate
contra el Espíritu Facho todavía espe-
ra sumar combatientes. No serán las
elecciones el lugar adecuado. No lo
han sido nunca. Genocidas han sido
votados como gobernantes, pasando
por el milagro del cuarto oscuro, nun-
ca más oscuro, de la categoría del
Proto Padre a la de Padre constitucio-
nal. Y cuando escribo Padre, podría
escribir Estado de Bienestar, Estado
Protector, Estado Nivelador, etc. El Es-
tado burgués necesita esas categorías
encubridoras y falsificadoras para pro-
longar su política caníbal. Cronos se
come a sus hijos. El Estado Burgués
también.

Tolerar que se presente a elec-
ciones, ya es un fracaso de los hijos y
será una derrota para los nietos. Los
males serán trans generacionales y la
historia seguirá siendo contada por los
cazadores, nunca por los leones.

El hambre sigue siendo un crimen
y el frío también.
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Más de 100 organizaciones y espacios vinculados a la salud redactaron 15 puntos base de un
acuerdo para instalar la agenda sanitaria del campo popular en el proceso electoral. «Hay que
revertir el deterioro de las políticas públicas y que la Secretaría vuelva a ser Ministerio», expresó
Daniel Godoy, de IDEP-ATE.

Esfuerzo de la militancia
(Canal Abierto)

Representaciones socia-
les y sanitarias del campo
popular se reunieron hace
unos días en la Facultad de
Medicina de la Universidad
Nacional de Buenos Aires
(UBA) para redactar las ba-
ses de un acuerdo multis-
ectorial a favor del derecho
a la salud en Argentina.

De cara al proceso elec-
toral de agosto y octubre, la
convocatoria tuvo como
objetivo instalar la agen-
da sanitaria del campo
popular para revertir la
actual situación de dete-
rioro de las políticas pú-
blicas de salud.

En este encuentro parti-
ciparon Rodolfo Arrechea,
miembro del Consejo Direc-
tivo Nacional de ATE, y el di-
rector del IDEP-Salud (Insti-
tuto de Estado y Participa-
ción, de ATE), Daniel Godoy.
En diálogo con Canal
Abierto destacaron la im-
portancia de estos 15 pun-
tos por el derecho a la sa-
lud.

«Este es un gran es-
fuerzo de la militancia
sanitaria para instalar la

agenda de salud en el
debate electoral. La des-
jerarquización del área
representa la pérdida de
capacidad del Estado pa-
ra garantizar derechos,
por eso el primero es que
Salud vuelva a ser un
Ministerio», señaló Go-
doy.

Las más de 100 organi-
zaciones acordaron la re-
dacción de 15 puntos. El
principal fue el nombrado
por el director de IDEP. Ade-
más se destacan la dero-
gación de la CUS, la rein-
corporación de los des-

pedidos, implementar
cabalmente la Ley de Sa-
lud Mental, la atención
digna para los adultos
mayores, y ampliar el
presupuesto nacional,
entre otros.

«Se han multiplicado las
agresiones a trabajadores
porque parte de la pobla-
ción cree que la respuesta
está en las ventanillas y no
en las políticas públicas que
implementa el Gobierno
nacional. Cuando Macri
asumió en la Ciudad de
Buenos Aires arrancó con
un presupuesto histórico

que habíamos consegui-
do con mucha organiza-
ción y pelea del 23,6%
destinado para la salud,
uno de los porcentajes
más altos de la región.
Hoy sólo tenemos un
15,7% , más bajo incluso
que durante la dictadura»,
remarcó Arrechea.

Por su parte, Godoy
sentenció: »Todo se redu-
ce a una sola tensión: la
salud como derecho ver-
sus la salud como mer-
cancía . Hay un proceso de
reforma del sistema de sa-
lud en Argentina, dictami-

para instalar una agenda de salud
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1. EL MINISTERIO DE SALUD
DEBE VOLVER A SER MINISTERIO 
La Secretaría de Salud debe recuperar su rango ministerial
para coordinar y articular el sistema de salud, en conjunto
con los ministerios provinciales y los municipios.

2. DEROGAR EL DNU 908/16 
La salud es un derecho. El proyecto del BM es la
mercantilización de la salud. En ese camino es urgente la
derogación del decreto 908/16 que implanta la CUS en
Argentina.

3. MÁS ESTADO ES MEJOR SALUD 
La salud es un derecho humano y universal, el Estado y el
pueblo son los garantes de su cumplimiento. El sector de
la seguridad social unificando sus estrategias y esfuerzos
con el sector público es la forma de alcanzar el objetivo
común, la salud del pueblo.

4. LAS TRABAJADORAS Y LOS TRABAJADORES
DE LA SALUD SOMOS EL RECURSO
IMPRESCINDIBLE, NO LA VARIABLE DE
AJUSTE 
Restituir y fortalecer la capacidad de intervención del sec-
tor público, con el cese inmediato de los despidos, y la
reincorporación de lxs compañerxs despedidos y

cesanteadxs del sector salud desde Diciembre del. Termi-
nar con la precarización la boral y las tercerizaciones. Res-
titución de los ámbitos de negociación paritaria con una
referencia nacional. Aumento de salarios que recompense
la pérdida de poder adquisitivo de los trabajadores. Uni-
formidad salarial en todo el país. Optimizar las condicio-
nes de Seguridad y Medio ambiente para trabajadores de
la Salud.

5. LLLLLOS MICROS MICROS MICROS MICROS MICROBIOS SON POBRES CAOBIOS SON POBRES CAOBIOS SON POBRES CAOBIOS SON POBRES CAOBIOS SON POBRES CAUSAS USAS USAS USAS USAS 
Se deben erradicar las determinaciones más decisivas de
enfermedad colectiva en la Argentina, tales como el ham-
bre, la pobreza y la desigualdad.

nado por los organismos de
crédito supranacionales. Se
inició en los 90 con las pri-
meras bases que consolidan
un modelo de asegura-
miento. Macri produce una
aceleración de ese proceso,

donde ya no está garanti-
zado el derecho a la salud
plena, sino que se da en el
marco de la oferta y la de-
manda, en base a lo que
uno pueda pagar para ac-
ceder a mejores servicios».

Desde una amplia con-
vergencia multisectorial
proponemos una platafor-
ma de acuerdos y compro-
misos imprescindibles para
revertir la actual situación
de deterioro y marcar un

rumbo en la recuperación
de derechos en el plano so-
cial y sanitario.

La disyuntiva sigue sien-
do Salud Universal como
Derecho versus Salud como
mercancía.
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6. PROMOVER UN DEBATE PARTICIPATIVO
SOBRE EL SISTEMA DE SALUD ARGENTINO 
Con participación de todos los sectores y actores para cons-
truir participativamente un Sistema Único, Universal, Inte-
gral e Integrado en redes de atención, Eficiente y Transpa-
rente.

7. SALIR DE LOS HOSPITALES Y ANTICIPARSE
A LA ENFERMEDAD 
Desplegar un sistema preventivo promocional socio sani-
tario, mano de obra intensivo, extramuros,
interdisciplinario.  La principal estrategia para garantizar
la salud es la prevención y promoción de la salud en los
barrios. Ampliar la cantidad de Unidades Sanitarias con
horario extendido y equipo interdisciplinario.

8. HAY QUE PROMOVER LA
PARTICIPACION SOCIAL 
Desarrollar ámbitos de plena y verdadera participación
popular en Foros de Salud territoriales donde se discuta y
decida sobre una agenda popular de temas socio sanita-
rios. Instaurar un programa de violencia «0» en los esta-
blecimientos de Salud, con base en la participación social
y de los trabajadores de los efectores públicos de salud.

9. FORTALECIMIENTO DEL SECTOR PÚBLICO 
Un sistema integrado necesita de un Sector Público fuerte.
Es urgente desarrollar un plan de inversión, basado en in-
corporación de personal y adecuación edilicia y tecnológi-
ca de los establecimientos públicos. El sistema de salud
debe buscar equidad y el Estado Nacional debe intervenir

FIRMANTES: Colectivo Sanitario Andrés Carrasco, ATE Argentina,
Idep Salud ATE Argentina, ATE Mar del Plata, Sitrasap, Siprus,
Fesprosa, Cicop, Alames Argentina, Conadu Historica, CTA A, Mo-
vimiento por la Defensa de La Ley de Salud Mental, Movimiento
Evita, Hospital Posadas, el Torrente Ciencias Medicas UBA, Anlis-
Malbran, ATE Hospital Ramos Mejia, Movimiento Popular La Dig-
nidad, La Cámpora, Frente Patriótico, Universidad Nacional de
Jose C. Paz, Instituto del Mundo del Trabajo Untref, Primero La
Patria, Partido Frente Grande, Frente Patria Grande, Nuevo En-
cuentro, Instituto Patria, F rente Ciudadano por la Salud, Movi-
miento de Salud Irma De Carrica, Salud Rene Favaloro, Asocia-
ción Profesionales Hospital El Cruce, Asociación Prpfesionales de
Servcio Social CABA, Autoconvocados en Defensa de los DDHH
de las Personas Viviendo Con VIH-Sida, Ptp.Pcr, Libres del Sur,
Secretaria de Salud Avellaneda, ATE Junta Interna Ministerio de
Salud Nacional, entre otros.

para compensar las históricas desigualdades presupuesta-
rias y salariales entre provincias pobres y provincias ricas.

10. EL EQUIPO DE SALUD ES
MULTIDISCIPLINARIO 
Se deben acreditar y jerarquizar dentro del Equipo de Sa-
lud a lxs profesionales de Enfermería, Nutrición, Asistentes
terapéuticos, Trabajadorxs sociales, etc.

11. SE DEBE INCORPORAR LA
PERSPECTIVA DE GENERO
Desarrollando la agenda reivindicada por el movimiento
de mujeres en salud sexual y reproductiva (anticonceptivos,
ESI, ILE, IVE)

12. LOS MEDICAMENTOS SON UN BIEN SOCIAL 
La producción pública de medicamentos y tecnologías es
estratégica para la soberanía sanitaria y el acceso al medi-
camento. El Estado debe intervenir en mercado de los me-
dicamentos y su regulación de precios. También optimizar
la capacidad de Producción Pública de Medicamentos y la
Red de Laboratorios Públicos.

13. PLENA IMPLEMENTACION DE
LA LEY DE SALUD MENTAL
Desarrollando tal como lo fija la ley, dispositivos sustitutos
comunitarios e interdisciplinarios, asegurando la fuente de
trabajo e incorporando trabajadoras y trabajadores al Sis-
tema.

14. HAY QUE PARAR DE ENVENENAR
LA TIERRA Y EL AGUA 
El medio ambiente, nuestro hábitat, debe ser saludable. El
modelo extractivista  es la determinación más decisiva de
nuevas formas de enfermarse en la Argentina.

15. LA FORMACION EN SALUD DEBE ESTAR
ORIENTADA AL PARADIGMA DE LA MEDICINA
SOCIAL Y LA SALUD COLECTIVA
La formación, desde las Universidades Públicas, debe ser
parte del sistema de salud para conseguir los objetivos
comunes.
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(Canal Abierto).- E l
pasado 4 de julio pasó a la
historia como un día de vic-
toria para la clase obrera:
después de seis meses de
ocupar la fábrica y tras un
quiebre fraudulento, las tra-
bajadoras y trabajadores de
la ex textil Sport Tech, hoy
Cooperativa 8 de Enero,
abrieron sus puertas y vol-
vieron a andar sus máqui-
nas de coser. «Somos los
nuevos dueños y dueñas de
esta empresa», dijo la tra-
bajadora Mirta Franco, hoy
integrante de la Cooperati-
va.

«Estamos muy contentas
porque hoy se abre una
puerta para todas y todos

los trabajadores y también
para el trabajador textil por-
que hoy puede contar con
un nuevo sindicato -agregó-
.  Sport Tech es nuestro,
pero ahora somos la
Cooperativa 8 de Enero
porque ese día decidimos
no agachar la cabeza, lu-
char por nuestros dere-
chos y nuestros puestos
de trabajo».

Y es que allí, en Villa
Lynch, nació el Sindicato
Unidos de Costureros y Em-
pleados del Vestido
(SUCEV), como parte de la
CTA Autónoma, que está
conformado 70% por muje-
res, y que funcionó como
herramienta para que la
cooperativa pueda exis-
tir. Fernando Castillo, tra-
bajador textil desde hace 15
años y hoy también miem-
bro de la 8 de Enero resu-
mió: «Lo novedoso de esto

es que el sindicalismo no
sólo sirve para pelear por
los salarios, sino que tam-
bién sirve para ganar una
fábrica y tener trabajo».

Y orgulloso mostró la
producción en marcha: »Ya
estamos haciendo cam-
peras y tenemos pedidos
10 mil pantalones». Entre
sus clientes figuran Nike,
Puma y Adidas.

Por su parte, Verónica
Quinteros, abogada labora-
lista del Observatorio del
Derecho Social, analizó que
desde su rol, los letrados
están «para tomar lo poco
que ofrece el Estado en tér-
minos jurídicos y ponerlo al
servicio de los trabajado-
res».

También estuvieron pre-
sentes Oscar De Isasi, secre-
tario general de la CTA Au-
tónoma bonaerense, el se-
cretario adjunto de la Cen-

tral y titular de ATE Nacio-
nal, Hugo «Cachorro»
Godoy, dirigentes de la CTA
Capital, y el secretario ge-
neral de la CTA Autónoma
nacional Ricardo Peidro,
quien aseguró: «Sabemos
que los y las trabajadoras
pueden funcionar sin patro-
nes porque tienen la capa-
cidad de producir, de con-
ducir y de dirigir.  La lucha
siempre lleva a la orga-
nización pero cuando lle-
va a un triunfo como éste,
es una victoria de la cla-
se trabajadora. Esto de-
muestra que derrotar a este
modelo es posible. Tenemos
la fuerza y la organización
para construir la sociedad
que queremos, que soña-
mos. Este hito es un faro en
el camino».

(Informe:
Miguel Aguirre e Inés Hayes,
para Agencia ACTA-CTA)

La ex textil Sport

Tech abrió sus

puertas bajo

control obrero, con

el nombre

Cooperativa 8 de

Enero. Para

hacerlo, sus

trabajadoras y

trabajadores

formaron un

sindicato y ya

tienen pedidos de

camperas y

pantalones. El

SUCEV está

conformado en un

70% por mujeres y

es parte de la CTA

Autónoma.

«Decidimos no agachar
más la cabeza»
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Un nuevo plazo
judicial para la
cooperativa que
gestiona el Hotel
Bauen pone más
cerca la posibilidad
de un desalojo. La
jueza que lleva la
causa les dio una
semana para llegar a
un acuerdo con la
empresa. Frente a
eso, los trabajadores
anunciaron una serie
de medidas que van
desde elaborar una
propuesta a la
empresa Mercoteles
S.A., hasta un plan
de lucha. Recibieron
el apoyo de cientos
de organizaciones,
movimientos, partidos
políticos y otras
cooperativas que
reconocen en el
Bauen un emblema
de la recuperación y
generación de
fuentes de empleo
frente a las crisis.

A lerta BAUEN:

La empresa que reclama
la propiedad del edificio
mantiene deudas con el Es-
tado y goza de un beneficio
crediticio otorgado en dic-
tadura y perdonado por los
sucesivos gobiernos. La
contracara: la cooperativa
decidió albergar estos años
a otros proyectos como La
Garganta Poderosa , la
revista Cítrica, el almacén
de economía social de el
movimiento La Dignidad, la
cooperativa teatral El descu-
bridor, entre otros, que su-
man en total más de 200
trabajadorxs amenazadxs.

«Entramos en
zona de

tormenta»

Las palabras de Federi-
co Tonarelli, referente his-
tórico del recuperado Hotel
Bauen, sintetizan la instan-
cia del litigio judicial que
mantienen desde hace casi
veinte años con la empresa
Mercoteles S.A., de la fami-
lia Iurcovich, que llegó a
una instancia decisiva. En
una audiencia en la que se
vieron las caras las dos par-
tes, la jueza Paula Hualde,

del Juzgado Comercial nº 9,
otorgó un plazo de una se-
mana para llegar a un
«acuerdo».

¿Qué significa? Los tra-
bajadores encienden la
alarma, pero son prudentes:
«Fuimos intimados a buscar
acuerdo so pena de que
continúe el expediente judi-
cial que tiene firme una sen-
tencia de desalojo», resu-
men a lavaca .

Es decir: el desalojo no
es la semana próxima, sino
que en la misma causa en
la que se tramita el desalo-
jo, la jueza generó una ins-

(Producción del portal La vaca)

la nueva amenaza
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tancia (¿la última?) más. «Si
nosotros rechazamos la pro-
puesta que nos hacen estos
días, sabemos que nos ex-
ponemos a que la jueza nos
notifique que tenemos que
dejar el edificio. ¿Cuándo?
No lo sabemos».

Breve historia de
una estafa

Ante el alerta, cientos de
personas se acercaron al
hotel de la Avenida Callao
al 300 para escuchar la con-
ferencia en la que el abo-
gado de la cooperativa,
Ataliva Dinani, la presiden-
ta, María Eva Lossada, y el
referente Federico Tonarelli
contaron las malas nuevas.

Allí recordaron que la
sentencia de desalojo se
encuentra firme desde julio
de 2007 por parte del mis-
mo juzgado de primera ins-
tancia que tomó la causa
tras la quiebra de la empre-
sa Mercoteles en el 2001.
Luego de esa decisión, hu-
bieron distintas instancias
judiciales cuyos trámites
fueron permitiendo la ges-
tión ininterrumpida de la
cooperativa al día de hoy,
que mantiene 130 trabaja-
dores.

A pesar de que la Corte
Suprema falló en contra de
la cooperativa, en conferen-
cia los trabajadores recuer-
dan que en 2016 una Ley
sancionada en ambas cá-
maras planteó la expropia-
ción del edificio a manos del
Estado. Esa expropiación –
dictaba el proyecto- sería
abonada con los créditos
impagos que el grupo
Mercoteles S.A. mantiene
con el Estado, a partir de un
préstamo oficial obtenido
en 1978, en plena dictadu-
ra militar. Esa deuda perma-

nece impaga al día de hoy;
según un cálculo judicial de
2016, el monto de esa deu-
da supera en 2 ó 3 veces el
valor del edificio.

La historia de cómo la
justicia le otorga la propie-
dad del edificio a un grupo
empresario que jamás lo
pagó puede sintetizar parte
de la trama oscura de este
país. «Pero ese no es el prin-
cipal problema», recuerda
Federico Tonarelli. «El tema
central es que el sujeto de
esa causa no es Mercoteles
S.A., sino Bauen S.A., otra
empresa de la familia
Iurcovich. Es decir, la forma
de eludir la responsabilidad
jurídica de estos grupos es
mandar a la quiebra a una
sociedad y crear otra. Y esa
otra es la que compra el
Bauen en la quiebra. La jus-
ticia es la que debe vincu-
larlas. Esa es la única ma-
nera de terminar con la im-
punidad de estos grupos
que representan la especu-

lación financiera que fundió
el país en los 90 y pretende
volver a hacerlo ahora».

Las dos causas se man-
tuvieron en paralelo y la que
avanza –con cierta malicia
en un año electoral- es la
que pone contra la pared a
los trabajadores. Tonarelli lo
define así: «Estamos ha-
blando de expertos en ma-
niobras judiciales para ha-
cerse de fondos públicos,
estamos hablando de un
empresariado parasitario

del Estado, que ha tejido
relaciones de todo tipo –ju-
rídicas, políticas, sociales,
personales- que les permi-
ten manejar esto de una for-
ma imposible para cual-
quiera de nosotros. Es muy
simple y lo puede entender
cualquiera: si vos debés la
cuota de tu crédito hipote-
cario, te rematan el depar-
tamento, pero ellos preten-
den que les perdonemos las
deudas y le devolvamos
algo que, a esta altura, es
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de todos. No sólo nuestro,
de los trabajadores del
Bauen: de todos».

La Ley de expropiación
soluciona(ba) la amenaza
de desalojo: simplemente
legalizaba la gestión de la
cooperativa frente al hotel,
lo que en la práctica ya vie-
ne pasando. Y no le otor-
gaba la propiedad a la coo-
perativa – lo cual circuló,
también, con cierta malicia-
sino que se la entregaba en
comodato, una especie de
alquiler.

Durante largos años el
hotel funcionó sin leyes ni
soluciones concretas por
parte de la dirigencia polí-
tica del entonces oficialismo
kirchnerista. Pero se logró
sancionar la Ley en Diputa-
dos y luego en Senadores la
Ley de expropiación,  veta-
da finalmente por el presi-
dente Mauricio Macri en
2016. Tras el veto, la causa
judicial volvió a flote. Y des-
pués de un 2017 y un 2018
de idas y venidas judiciales,
finalmente el 28 de diciem-
bre del año pasado la Cor-
te Suprema rechazó las
apelaciones finales de la
cooperativa.

El complejo
cooperativo

Cualquiera que pisó el
hotel sabe que la consigna
«el Bauen es de todos» no
es una consigna. Cientos de
actividades sociales, cultu-
rales, sindicales y de cual-
quier otra índole – desde
reuniones de inmigrantes
senegaleses hasta conven-
ciones de tatuadores, pa-
sando por la Asociación Ar-
gentina de Luthiers- llenan
los pasillos, los auditorios y
las piezas de este hotel que
se ha convertido en un em-
blema del cooperativismo
argentino.

Durante los
últimos años, la
cooperativa del
Bauen se ha en-
cargado además
de cobijar en el
edificio a otros
proyectos: «Están
en riesgo los
puestos de traba-
jo de la coopera-
tiva cultural El
descubridor, de la
revista Cítrica, de
la cooperativa
que hace La Gar-

ganta Poderosa, del área de
distribución y
comercialización del Movi-
miento La Dignidad», enu-
mera Tonarelli. «Al hablar
del Bauen, nos referimos a
un conjunto de al menos
200 trabajadores y trabaja-
doras en total».

Esta trama de coopera-
tivas y organizaciones socia-
les no solo se ve sino que
se siente en la conferencia
en la que el Bauen pide, y a
su vez, manifiesta un apoyo
transversal a los distintos
colores políticos en pleno
año electoral. «De ahora en
más la solidaridad es con

todos: estamos dispuestos a
defender los puestos de tra-
bajo de todos los trabajado-
res que estamos acá» plan-
tearon ante la presencia de
representantes de las dos
CTA, la CGT, la asociación
de teatros independientes,
gremios de aceiteros, acto-
res, bancarios y muchos
otros. Así lo rubrica Eva, la
presidenta de la Cooperati-
va Bauen: «Gracias a cada
organización. Más allá de
donde estén políticamente,
sentimos que hay mucha
gente defendiendo nuestros
puestos de trabajo. Por eso
una se siente invencible. No
somos la única cooperativa
que paga el gas, la luz, que
nos cuesta. No nos dejen
caer, lo único que les pido.
Estén con nosotros y lleven
esta lucha porque así como
nosotros hay un montón de
compañeros que pueden
quedar sin trabajo si esto se
cae. Sabemos lo que es le-
vantarnos temprano con la
lluvia, con el viento para
tomarnos el colectivo: ellos
no lo saben. Eso es lo que
hace que no nos puedan
desalojar. El Bauen no es de
los trabajadores solamente:
es de todos. Y al que no le
gusta, se jode.
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